



C O N T E N I D O

6 **Felipe VI y Juan Carlos I** Editorial

A C T U A L I D A D

8 **Carta de América: EE UU frente a su pasado** Jaime de Ojeda

La herencia de George W. Bush persigue a Barack Obama al final de su presidencia. La recomposición de Al Qaeda en Irak y el futuro incierto de Afganistán amenazan la estabilidad de Oriente Próximo.

14 **Carta de Europa: El debate español sobre la crisis de Ucrania** Francisco de Borja Lasheras

Culpar a la UE o a Rusia. España, como la mayoría de los europeos, ha reducido a este dilema el análisis de la crisis de Crimea. El debate revela profundas divisiones sobre el mejor modo de tratar a Moscú.

20 **Carta de China: Consensos, orden y ritmo** Eugenio Bregolat

Adolfo Suárez, Deng Xiaoping y Mijail Gorbachov encarnan tres modelos de transición con distinto resultado. En el éxito o fracaso de la transformación, el orden de los factores altera el producto.

26 Egipto estrena la era Al Sisi

Ricard González

El regreso de un general al poder confirma para algunos la idea de que el país árabe solo puede gobernarse con puño de hierro.

36 Un año después de Gezi: Turquía y la democracia

Alev Scott

El movimiento de protesta surgido en 2013 denuncia la corrupción, las limitaciones a la libertad de expresión y el creciente autoritarismo.

E S T U D I O S

44 Museos y diplomacia cultural

Miguel Zugaza

Las regiones que hoy se disputan la hegemonía económica no esconden su deseo de emular el prestigio que Occidente ha logrado con sus museos.

54 Turquía: ¿nuevo presidente o nuevo sistema?

Galip Dalay

Las próximas elecciones presidenciales turcas abren un nuevo periodo político: por primera vez, el país tendrá un presidente por elección popular .

72 El desafío de Occidente en Ucrania y más allá

Mark C. Fischer

¿Qué instrumentos de la relación transatlántica podrían emplearse mejor para responder a Rusia tras la crisis abierta en Ucrania?

86 Responsabilidad de Proteger: de Ruanda a Siria

Felipe Gómez Isa

Pese a la confusión conceptual y la falta de consenso, la R2P abre una nueva perspectiva en la relación entre soberanía y derechos humanos.

96 A vueltas con la justicia universal

Manuel Ollé Sesé

Para vencer la impunidad en delitos que afectan al núcleo de los derechos humanos, el Derecho Internacional se dotó de la justicia universal.

106 Genocidio, justicia y reconciliación en Ruanda

Lars Waldorf

¿Se hizo justicia al genocidio de 1994? La imposición de una ‘justicia de los vencedores’ pone en entredicho la reconciliación de los ruandeses.

114 Impunidad e inacción política en Ruanda

José Antonio Bastos

La falta de respuesta al genocidio y la posterior crisis de refugiados mostraron hasta qué punto la acción humanitaria puede ser manipulada.

122 El estabilizador de los Grandes Lagos

Antoni Castel

La Ruanda de 2014 está tan marcada por la experiencia del genocidio de 1994 como por el estilo autoritario de su presidente, Paul Kagame.

132 Brasil, un país en protesta y transformación

Marcel Fortuna Biato

La euforia de los brasileños por el reciente ciclo de prosperidad se ha disipado dando paso a una sociedad más madura y exigente.

144 Actualizaciones sobre Gibraltar

Darío Valcárcel

Para reconducir a Reino Unido a las conversaciones sobre soberanía, España debe concentrarse en el valor estratégico militar de Gibraltar.

154 Atalanta, primera operación naval de la UE

Miguel Fernández-Palacios

Las acciones de piratería en una zona estratégica para el comercio mundial llevó a la creación de la primera operación en el marco de la PESD.

162 LIBROS: La revolución de Piketty

Luis Alcaide

El reparto de la riqueza y la desigualdad están en el centro del debate económico. El libro de Piketty ha revolucionado las aulas de Economía.